
Homélie du 1er dimanche de l’Avent, année A, visite pastorale à Héricourt   27/11/22  

 

Ensemble, fidèles rassemblés des 6 paroisses de ce doyenné, nous entrons dans l’Avent. Les enfants 
vont commencer à ouvrir la première fenêtre de leur calendrier. Surprise ? Les familles vont ouvrir le 
carton pour préparer une crèche qui se peuplera de personnages. Les adultes vont anticiper cadeaux et 
invitations. 

Pourquoi ces préparatifs ? Noël demande qu’on prépare des choses en se préparant soi-même. Qui sont 
ceux auxquels je veux faire plaisir ? Comment vais-je dire à ceux qui me sont proches qu’ils comptent 
pour moi, que je les aime ?  

L’Avent est le temps où on se prépare à rencontrer et à recevoir Celui qui compte le plus pour nous : 
Jésus. La Parole de Dieu nous invite à vivre pour la Rencontre ultime du Christ, à transformer nos 
communautés pour l’accueillir, à fortifier la fraternité. 

1. Construire l’Arche 

Jésus annonce sa Venue. Le jour qu’on ne connait pas : surprise. Le jour où certains seront prêts, 
d’autres ne le seront pas. Le jour dernier où ce monde passera sera le jour premier du Seigneur. Le jour 
d’une nouvelle Présence révélée à tous : la présence de l’amour absolu devant lequel chacun se verra 
en vérité. Pour accueillir l’amour absolu et définitif de Dieu, il faut veiller, être prêt. Veiller, c’est 
vivre comme si ce Jour était maintenant. 

Noé a su que son monde allait passer et il s’est préparé en obéissant à Dieu. Autour de lui, beaucoup 
n’ont pas cru. Ils ont continué à vivre dans la superficialité ‘On mangeait, on buvait, on se mariait’. Ils 
vivaient pour aujourd’hui seulement et se moquaient de Noé qui vivait aussi pour demain en 
construisant une Arche. 

Voulons-nous vivre pour aujourd’hui seulement ? Se donner à manger, à boire, se chauffer, surfer sur 
internet et regarder les matches ? Où vivons-nous cet aujourd’hui en préparant son cœur pour demain ? 
Si nous voulons vivre pour la Rencontre du Christ et être prêts à un Amour qui envahit tout, comme 
Noé, il faut construire une Arche. 

Il y a deux sens pour le mot ‘Arche’ : 

. Un bateau : une demeure conforme à la volonté de Dieu pour que l’Homme et la Création traversent 
l’épreuve et vivent de l’harmonie de Dieu et des créatures, signe de l’Arc en ciel. Ce navire est préparé 
pour que la vie avec Dieu passe avant la vie de ce monde qui passe et disparaitra. 

. Un coffret : ce meuble précieux où sont conservées les Tables de la Loi : la première sur l’Amour de 
Dieu de tout cœur, âme, force ; la seconde sur le respect et l’amour du prochain comme soi-même. 
Construire l’Arche de l’Alliance, c’est garder le double commandement de l’amour comme priorité au 
cœur de sa vie et de ses choix. 

Le Jour où le Seigneur vient, dernier jour de ce monde ou bien derniers instants de notre existence 
terrestre, il nous faut entrer dans l’Arche que nous avons construite : le navire de la vie, de la Création 
selon Dieu et celui du coffret de l’Alliance. Aujourd’hui, dans notre société, centrée sur le superficiel 
et l’instantané, construisons chacun l’Arche de l’amour avec Jésus. 

2. Transformer nos communautés. 

Dans chaque paroisse visitée, j’ai vu du dévouement, beaucoup d’efforts consentis pour que continue 
la vie de la communauté : célébrer le Seigneur le dimanche, préparer les obsèques, organiser le 
catéchisme et célébrer des Baptêmes. Tous ceux qui contribuent, responsables et serviteurs, dans la 
pastorale ou l’entretien matériel, tous disent que le Christ compte pour eux. 



Il nous faut pourtant davantage pour se préparer à la Venue du Christ. Nous devons veiller à n’être pas 
seulement les serviteurs de notre fonctionnement paroissial, mais aussi les témoins de Jésus-Christ 
dans un monde qui l’oublie et s’éloigne de Lui. 

Soyons fiers d’être ses disciples et ses serviteurs. Préparons-nous ensemble à devenir davantage des 
disciples missionnaires. Lorsque vient à nous le Seigneur, il peut prendre le visage d’un inconnu, un 
non chrétien ou un baptisé que ne connaît pas Jésus et son Église. Aurons-nous mis en place la 
capacité d’initiative missionnaire qui permettra à notre petite communauté d’aller vers cet inconnu qui 
attendait Jésus sans le savoir ? 

En équipe, en paroisse, en doyenné, unissons nos forces pour des initiatives nouvelles et 
missionnaires. L’Esprit Saint nous montrera le chemin si nous veillons dans la foi, la prière et l’Écoute 
de la Parole. Il nous étonnera en nous montrant combien les hommes et les femmes autour de nous 
attendent de découvrir combien l’Amour de Jésus pour chacun d’eux peut transformer leur vie ! 

3. Fortifions la fraternité. 

"Le salut est plus près de nous maintenant qu’à l’époque où nous sommes devenus croyants". Quelle 
proximité inouïe du Seigneur au-delà de la fatigue, de l’usure, du découragement (quand on répète : 
"on a déjà essayé... personne ne vient") "Le jour est tout proche". Jésus vient et il est si proche que 
nous oublions de vivre avec Lui. 

Comment devenir veilleur de la proximité de Jésus ? "Conduisons-nous comme en plein jour... sans 
rivalité ni jalousie, revêtus du Seigneur Jésus" Allons-nous quitter les ténèbres de nos rancœurs, 
frustrations, rivalités et esprit de concurrence ? Allons-nous choisir de vivre revêtus du Christ pour 
faire grandir la communion ? 

Veiller demande de construire la fraternité entre chrétiens... de toute urgence ! Être frère et sœur n’est 
pas penser pareil, se ressembler, se replier. Se découvrir frère et sœur, c’est se tourner vers le même 
Père, puiser à la même source d’amour qui est Jésus, Parole et Eucharistie. C’est prier ensemble le 
même Esprit Saint qui nous transforme et nous envoie là où nous ne voulions pas aller ! 

Mes amis, constituons aujourd’hui dans nos équipes (obsèques, catéchisme, mouvements, liturgie, 
Baptême) d’authentiques fraternités chrétiennes. Commençons par nous accueillir et nous écouter, 
prenons le temps de prier, écoutons ensemble la Parole de Dieu pour la partager et en recevoir la vie. 

Ensemble, nous construirons par ces fraternités la communauté des disciples missionnaires qui se tient 
prête à la venue du Royaume dans les cœurs qui s’ouvrent. 

 

Le Seigneur vient ! Il est tout proche. Veillons pour l’accueillir lorsque nous ne nous attendions pas à 
sa manifestation. Ensemble, tenons-nous prêts à monter dans l’Arche de l’Amour et à chanter 
ensemble : "Allons avec tous ceux qui viennent à nous vers la Maison du Seigneur" 

+ Mgr Denis Jachiet 


